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“医生，你看看要不要对我妈妈
说实话，是恶性肿瘤，还是骗她是良
性的？”“我乳腺癌开过刀以后，有些
医生说要忌口，有些医生说，不用忌
口，到底怎么吃？”

在杭州种福堂（艾克）中医院
里，医生们常被问到这几类问题。

世界中医药学会联合会肿瘤外
治法专业委员会常务理事、杭州种
福堂（艾克）中医院院长孙彩珍表
示，现在关于肿瘤治疗的信息非常
多，患者和家属也都在就诊前了解
过很多肿瘤知识，这几个问题都问
到了点子上。答案的核心是：精神、
饮食、治疗。

在30多年肿瘤治疗的临床经验
中，孙彩珍摸索出一套肿瘤综合治
疗的独特方式，不仅仅是指中西医结
合，也不仅是指将手术、放疗、化疗甚
至靶向治疗等手段和中草药治疗的
融合，而是将精神、饮食、治疗结合，
三驾马车“并驾齐驱”。

对综合治疗而言，治疗能达到
效果，一定是需要三项都做到位，才
能形成 1+1+1＞3 的合力。对于病
人来说，疗程会缩短，疗效会提高，
也有更多活下去的希望。

必须承认，个体差异是存在的，
同样的病情，对于张三起效的方法，
对于李四却效果甚微，肿瘤综合治
疗因人而异。但如果做不好精神、
饮食、治疗中的任何一项，那么就会
出现短板效应。

治疗效果好是基石
判断治疗效果，她用数据说

孙彩珍说：“目前医院接诊的肿

瘤、肝硬化患者超过 40 万人次。肿

瘤治疗效果，这是医院的基石。”

孙彩珍属于自学成才，从小和草

药打交道，治疗的第一个肿瘤病人是

自己的父亲。她从磐安山间走来，

2003 年，为了治疗更多的人，孙彩珍

来到杭州开办了杭州艾克中医肿瘤

门诊部，2018 年，杭州种福堂中医医

院启用，寓意“种福得福 精诚仁医”。

在实践中不断探求治病的方

法，孙彩珍最终总结形成了一套“八

字”肿瘤的疗法：解郁、通络、软坚、

排毒，在潜移默化中慢慢破坏肿瘤

的 生 长 环 境 ，降 低 肿 瘤 的 恶 性 程

度。疫情期间，每天都有病人在线

上问诊，有些病人自己的肿瘤得到

了控制，愿意为身边的亲戚朋友指

路到种福堂来治疗，孙彩珍说，这就

是一家医院的口碑，“我们在杭州已

经 20 年，很多人是在走投无路时候

找到了我们，这些年，我们跟他们一

起战斗，每个存活下来的病人，每一

个正在好转的数据，都见证了我们

的努力和收获。”

几乎每一天，孙彩珍都能收到

来自病人的报喜。桐庐山区的马大

伯最近也传来喜讯——肺结节小

了，可以不用做手术了。马大伯是

去年查出来右肺有一个实性结节，

两公分，还带有一些边缘毛刺征，当

地的医生怀疑是肿瘤，但经抗生素

治疗无效。家人一直在考虑要不要

动手术，但怕年龄大，动刀伤元气。

后来，亲戚介绍马大伯来了种

福堂。孙彩珍了解病史后说：“你这

个结节恶性肿瘤的可能性非常小，

你听我的，先吃中药，能消下去的，

就没必要去做手术。”孙彩珍耐心地

对马大伯解释，这个结节很有特点，

虽然体积比较大，但是周围有一圈浅

浅的模糊影，在影像学上被称为“月

晕征”，在急性发病的炎症病变当中

出现的概率高，可以先尝试吃点中

药，消除肺部炎症。

她先给马大伯开了半个月的

药，并叮嘱他一定要吃完，再查 CT。

孙彩珍表示，对于第一次来首诊的

肺结节患者，她的态度一直是能不

做手术就不做，尽可能让患者保守

调理，如果真的服药后，结节还是没

有缩小，再决定要不要手术；如果必

须手术，在术后做肺部康复时，仍需

要中药来协助康复。半个月后，马

大伯CT检查发现结节明显缩小。

治疗到底有没有效果，孙彩珍

也有自己的判断标准：“有的时候体

感舒适，并不能代表肿瘤得到了控

制。我会推荐病人看检验单据，西

医的检测方式把肿瘤的数据化，直

观地看到我们的药到底有没有效

果。”

“精神”是对抗肿瘤的“士气”
医生要给病人信心

30 多年的职业生涯里，孙彩珍

见证肿瘤治疗的各种手段的发展，

她表示现在肿瘤已经是常见病，和

30 年前大家认识的肿瘤完全不同，

可以与人长期共存。对于肿瘤治疗

的科普，不仅病人要知道，病人家属

更要知道。作为医生第一步就是要

给患者信心，医患需要一起配合。

一身药香的孙彩珍，在治疗全

程中，不仅注重医治病人身体，也通

过多方面疏导患者心理，向患者灌

输一个理念：肿瘤可防可治。

很多病人走进诊室的第一句话

就是：“医生我能治吗，还有多久好

活？”孙彩珍说，到杭州种福堂中医

医院的肿瘤病人以中晚期为主，很

多人都有四处求医但是没有找到有

效治疗方式，到种福堂，都抱着死马

当 成 活 马 医 的 想 法 ，心 理 比 较 脆

弱。一定要告诉他们，得肿瘤不是

死路一条。

“虽然医生不能包治百病，但一定

要给病人战胜病魔的信心。”孙彩珍一

贯的做法是：耐心地了解病人，多和患

者沟通，给病人空间释放不安。

“我会根据病人的不同病情，摸

一下病人的不同部位，比如摸摸额

头判断是否发烧，摸摸颈部看看淋

巴转移情况，摸摸腿脚看看身体肿

不肿，摸摸肚子，叩一叩胸口⋯⋯这

样不仅能全面了解病人的病情，便

于制定全面的治疗方案，另一方面，

病人看到医生认真的态度，专业的

诊疗，心中会踏实很多。营造平稳

的心态，让病人吃得下，睡得着，对

自己有信心。家属也要营造的一个

积极向上、感受生活美好的氛围。”

饮食需自律
这是长期斗争过程

肿瘤病人到底能吃什么，有没有

忌口，是困扰很多术后康复期病人和

病人家属的问题。现在网络信息庞

杂，肿瘤病人的情况又特别复杂，每

个个体都有各自独特的情况，很多信

息相互排斥，病人毕竟不是专业人

士，无法通过现有情况进行筛选。

记得有个病人，是某疗养院工作

的护士长，是为数不多的拿笔记记录

医嘱的病人，在肝肿瘤术后一直对自

己的生活进行详细记录：每天吃什

么，血压多少。医生不让做的事情坚

决不做，如今确诊后又活了 10 年，生

活质量还是相当高。这样配合的病

人，才是对自己负责的病人。

控制好饮食也是“肿瘤综合治

疗”中相当重要的一部分，要靠病人

自律。比如，2005 年查出肝肿瘤的

萧山人沈妙凡，是中草药治疗肿瘤

的受益人，也通过控制饮食尝到了

甜头，现在 66 岁的他，在不少同龄人

已经“三高”缠身的情况下，他就连

“一高”都没有。

沈先生查出肿瘤的时候只有 48
岁，病情刚确诊，家里一片愁云惨

雾，觉得没有希望了。最开始，沈先

生是在杭州的大医院住院治疗的，

医生制定了射频消融治疗的方案，

可几次治疗后，效果都不明显，沈先

生也想放弃。后来他无意中看到杭

州种福堂（艾克）中医医院的孙彩珍

院长在电视上讲课，再加上同村一

个病人吃孙彩珍的中药 8 年了还活

得很好，决定去试一试。

当时，孙彩珍开出的药方，要沈

先生先喝半年，然而，3 个月后沈先

生去复查，就发现各项指标都在好

转，有的已接近正常值。沈先生自

己都不敢相信，反复向医生确认了

好几次。

看见效果，他更坚信了吃中药

的选择。同时，他还按照孙彩珍院

长的要求严格忌口，因为基本只吃

素，戒了酒和油炸食品，沈先生甚至

和家人住到了不同的房子里，分开

炉灶各自吃饭。基本只吃素，偶然

才吃肉的生活，沈先生坚持了20年。

为做好精神、饮食、治疗三位一

体的“综合治疗”，杭州种福堂（艾

克）中医医院制作了专门的饮食指

导手册，为服药期间的病人提供饮

食指导。 记者 徐小翔

孙彩珍院长每周二、四全天在杭
州种福堂中医院坐诊，每周一、三、六
在杭州艾克中医肿瘤门诊部坐诊。4
月 15 日前，每周免费送出十个专家
号。有需要的读者，请拨打本版右上
方的热线电话报名预约。
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全国名中医、中国中医科学院资深研究员周超凡弟子、杭州种福堂

中医医院院长、杭州艾克中医肿瘤门诊部主任孙彩珍为市民义诊。


